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III Соваппарат и общ еет.-политичеекие организации.
Состояние совапнарата

Работа волостного и сельскою со
ветского аппарата за последние годы 
несколько улучшилась, хотя во мно
гих случаях по прежнему очень да
лека от удовлетворительною состоя
ния. Почти во всех В И К-ах делают- . 
ся попытки нести работу по плану.

Секции при В И К-ах в большинст
ве случаев не существуют. Там, где 
они и были созданы существуют 
только номинально. Как правило сек
ции или не существуют, или числят
ся, но не работают. Крупнейшей 
причиной неработоспособности сек
ций является отсутствие руководите
лей могущих привлечь и заинтересо
вать население обсуждаемыми вопро
сами.

Уже отмечавшееся мной некоторое 
снижение общественной активности 
населения, существовавшее к  преды
дущей У партконференции и вызывав
шееся множественностью и неорга
низованностью проводимых нами 
официальных общественных собран
ней и неумением использовать бес
партийный актив для связи с осталь
ным населением, к  последнему време
ни несколько ослабло, уездный со
ветский аппарат в основном работа
ет удовлетворительно.

Зырянизации.
Работа по зырянизации делопроиз

водства у нас до сых пор не вышла 
из области разговоров. За 7 лет раз
говоров о необходимости зыряниза- 
\ии мы чрезвычайно мало сделали 
рактически. У нас есть в этой об-

I
terи одно общее и не этого года 
щтижение: низовой аппарат у нас 

устную связь с населением на 
и языке, но оно не может быть 

.ь м без зырянизации письменной 
вязи (делопроизводства). А в этой 
>бласти у нас почти ничего пе де

лалось. Только весной этого года по 
предложению Укома проведены кур 
сы по обучению коми грамоте части 
технических служащих уездного цен
тра. По решению Бюро в течении 
1928-29 г. предполагается провести 
обучение коми письму и чтению все
го состава работников (и ответствен
ных и технических) уезда. Бюро вы
сказалось за систему сейчас разраба
тываемых заочных курсов.

Приступлеио к  зырянизации газе
ты „Красная Печора". Расширение 
зырянизации газеты задерживается 
отсутствием зырянского шрифта. 

Имеющаяся недооценка и скрытое

сопротивление зырянизации среди не
которых работников, полагающих что 
все может кончиться разговорами, 
чрезвычайно затрудняет работу. Для 
того, чтЪбы оживить работу по зыря- 
нвзации и сломать настроение недо
оценки важности перевода аппарата 
на родной язык необходимо на ряду 
с усилением в этом направлении ад
министративной работы провести на 
местах кампанию по раз'ясненшо 
важности и необходимости зыряни
зации и по ознакомлению с планом 
работы зырянизации уездного аппа
рата,

Надо наконец нам практически 
приступить к  зырянизации делопро
изводства аппарата Укома и ячеек. 
Партийный аппарат и в этом, как и 
во всем остальном, должен быть впе
реди остального.

Работа в тундре
Нисколько не в лучшем положении 

находится работа в тундре. Работа 
в тундре за предыдущие годы не 
пользовалась со стороны уездного 
партийно-советского аппарата внима
нием, которое она заслуживает. Ра
бота по советизации тундры только 
еще начата. Насколько мало, недо
статочно мы занимались вопросами 
работы в тундре свидетельствует то, 
что мы до сих пор не знаем сколько 
нибудь приблизительно точно ни ко
личества самоедов кочующих но на
шему уезду, ни их настроений в воп
росе административного устройства 
тундры.

В таком положении работу среди 
самоедов и в тундре вообще остав
лять дальше было нельзя. Вот иоче- - 
му Бюро УК- весной этого года вы- 5 
нуждено было послать для длительной 
работы в тундру одного из крупны х 
уездных работников. Поездка в тунд
ру этого товарища на ряду с пот
ребностью оживления работы в тунд
ре вообще к  выяснения возможностей 
развития рыбозверинных промыслов 
в полосе побережья Ледовитого оке
ана вызвана еще и необходимостью 
выяснения количества самоедского 
населения. В связи с вопросом о 
тундре надо сказать и по вопросу объ
единения Ижмо-Печорского и Печор
скою  уездов. Добиться соединения 
уездов.нам не удалось Это в значи
тельной мере об яснлется сопротив
лением Архангельска. Теперь в свя
зи с экономическим районированием 
всего европейского северо-востока 
вопрос об объединении уездов, види

мо, центром будет разрешен положи 
тел ыю.

Наробразование и политпро- 
светработа

В уезде работает 42 начальных 
школ ы 1 школа 2 ст., 1 профтехшко
ла и 1 школа крестьянской молоде
жи. Сетью начальных школ охваче
но 94 проц. всех дегей школьного 
возраста. Если отвести из числа ох
ваченных переростков, то процент 
охвата снизится до 75.

Полностью детский возраст школа
ми но плану Уоно будет охвачен 
только в 1934 г.

Работа повышенных школ тормо
зится отсутствием оборудования, ка 
бинетов и мастерских

Всех политике - просветительных 
учреждений в уезде насчитывается 
56 (изб—читален 19, нардомов 1. лик- 
пункгов 19, красных уголков-17). Ра
бота большинства из них поставлена 
слабо. Главнейшими причинами сла
бости их работы являются: недоста
ток новейшей беллетристики, агроно
мической литературы и неподготов
ленность и безиницкативность полит
просветработников. Кино, даже в уезд
ном центре, совершенно нeнaлaӝeно: 
проходит в среднем не больше одной 
картины в месяц. За последний год 
в уезде широко развернулось .радио 
строительство; работает свыше 20 
громкоговорящих радиоустановок.

Работа с беднотой.
Работа среди бедноты в нашем 

уезде началась в 1925 г. и до сих 
пор не поставлена хотя бы сколько 
нибудь удовлетворительно. Нерегу
лярно, применительно к  кампаниям 
собрания бедноты проводятся во 
всех волостях, но регулярной, систе
матической раб(л ы не ведется поч
ти нигде Группы бедноты созданы 
только в 4-х волостях. Для того что
бы правильно вести в деревне клас
совую политику необходимо знать 
природу, особенности и заправление 
происходящих кл! ссовых процессов в 
деревне. С этой целью в конце про
шлого года проводилось выявление 
классового расслоения в деревне. 
К  сожалению точными сведениями 
Уком до с» х пор не располагает. 
При разбивке домохозяев но соци
альным группам допущено много 
ошибок. Так, например, в IДeльяюpe 
при отнесении по группам принима
ли во внимание политические наст
роения, а секретарь Ухтинской ячей

ки пишет, что у них ..кулаков нет н 
нопредвидится так ка к  в волости 
ведется культурно-просветительная 
работа." Случаи таких вывихов в де
ле выявления дифференциации дерев 
ни далеко нередки. Они свидетель- 
ствуюг не только о частных ошиб
ках, но и о непонимании некоторых 
товарищей основы, на которой про
исходит рост п движение классов в 
деревне.

По сведениям на 1926 г. деревня 
нашего уезда в проц. но классовым 
группам распадалась следующим об
разом: бедноты—4S, середняков— 45 
и кулаков— 7.

Эти сведения, представляющие пер
вую попытку зафиксировать в циф
рах классовый состав деревни очень 
не точны даже и для того времени. 
Их можно принять только лишь с 
целым рядом исправлений. Группа 
бедноты в них несомненно преувели 
чена за счет середняков.

Необходимо работу с беднотой сде
лать постоянной и систематической.

Профсоюзы и добровольные 
общества.

Добровольные общества, ка к  и 
прифс(юзы, существуют в большин
стве случаев только формально. (3 
уездными центрами существует толь
ко две организации: МОПР и Осоави 
ах вы. Бея работа этих обществ сво
дится к  проведению отчислений при
менительно к  кампаниям. Никакой 
общественной и внугривоснитаюдь- 
ной работы в них не ведется. В та
ком же положении находятся наши 
профсоюзы. Большинство месткомов 
безжизнены. Вся их работа сводится 
к  изредка созываемым собраниям и 
приему членских взносов. В общест
венной работе месткомы участия не 
принимают. Связи живой у Унрофбю 
ро с местами нет. Вообще надо ска
зать, что профессиональной организа
ции, ка к  деятельного, влиятельного, 
живого коллектива на местах не су 
щеетвует. В отношении -и доброволь
ных обществ и профсоюзов необхо
димо принять общие меры оживле
ния: дать им сильных и энepiичных 
работников и сосредоточить на их 
работе внимание партийных ячеек.

Работа среди женщин*
В уезде работает 14 делегатских 

собраний. Делегатскими коллектива
ми охвачено 298 женщин. Число 
объединенных в делегатские собра
ния женщин за год увеличилось 
на 75. Активность делегаток низка^ 
Программа воспитательных занятии
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Продолжение доклада А. Иевлева.
наполняется вяло. В большинстве 
ячеек проведено за зиму только но 
пяти занятий, но есть и такие, где 
не проведено ни одного занятия 
(ГАМ ). Из 298 делегаток 130 прик
реплено для практической работы к 
разним учреждениям, но работа 
этих практиканток не налажена. 
В большинстве случаев работу прак
тиканток срывает недооценка инсти
тута практиканства руководителями 
учреждений и организаций. В этом 
году были созданы ясли и 12 воло
стях, против 8 прошлого года, с ох 
ватом 100 детей против 98 прошлого. 
Материальное обеспечение и общая 
постановка работы ясель и этом го
ду значительно улучшились. Основ
ной недостаток работы среди жен- 
щин-недооцевка этой работы ячейка
ми. Большинство ячеек не считают 
работу среди женщин частью обще
партийной работы и перекладывают 
ее исключительно на специально-вы
деленного для этой работы товарища. 
Надо добиться того, чтобы ячейки 
покончили с таким отношением к  
женработе. Только при этом непре
менном условии работа среди ж ен 
щин будет иметь общественную зна
чимость и условия для оживления.

Комсомол
Уездная комсомольская организа

ция в своих рядах насчитывает 579 чле 
нов.За последний год организация выро 
ела на 110 человек. На ряду с значи
тельным количественным ростом в 
организации сильно распространены 
болезненные явления: пьянство,
хулиганство, картежная игра, выпол
нение религиозных обрядов и др.

Работа по кооперированию ком
сомольцами , ведется слабо. Из об
щего числа членов -555 в коопера
ции состоит только.84 чел. Партий
ное руководство на местах постав
лено слабо. В большинстве : слу
чаев оно сводится к  Формальному 
заслушиванию отчета комсомольских 
ячеек накануне перевыборов бюро. 
Выдвижение работников проходит 
совершенно слабо: за последний
год организация не выдвинула на 
уездную партийно советскую работу 
ни одного работника. Положение 
и этой наиболее близкой партии ор
ганизации требует принятия реши
тельных мер к  оживлению.

Перехожу к  последнему разделу 
доклада-о положении и задачах уезд
ной партийной организации.

(Окончание следует).

Д о кл ад  ревизионной комиссии
Представители ревизионной комиссии т. Ватманов отметил, 

что рлАота аппарата Укома ведется но плану, финансовые дела 
в порядке В качестве недостатков ревизионная комиссия отме
чает перерасход но почтово телеграфным расходам и не доис- 
uо.iьзоaaнae средств предусматриваемых для вызовов на места.

по отчету Укома.
После доклада т. Иевлева, кон

ференция перешла к прениям. В 
прениях выступали т. т: Смета- 
нин А., Қустышeь В. С. , Аниси
мова, Марат, Баоошин, Басмано
ва, Сметанин Ф. С.. Макаров, 
Батманов А. Д ,  Семншкин Ф.Е., 
Хозяннов К.. Доронин, Артеев А., 
Вокуев П., Терентьев ()., Филип
пов Г. М., Семншкин И. С., Ануф-, 
риев 'Г , Вокуев М П.,Истомин А. С., 
Истомин И. Г, Пет кин П., 
Семншкин А М., Терентьев М. П., 
Надуткин, Симарев, Нахлупин, 
Те НТК) ко в и Канев И. Я. Высту
пающие товарищи отмечали, что 
руководство со стороны Укома за 
отчетный период удовлетворитель
ное. Замечается со стороны пар
тийных ячеек недооценка работы, 
среди женщин, не заслушиваются 
партячейками отчеты делегатских 
собраний, на жен работу выдвига 
IОГСЯ не подготовленные работни
ки, зачастую выделяются комсо
мольцы на жен работу, которые не 
могут справляться с работой. Жен
ская масса, слабо 'втянута в коо
перативную работу надо со сторо
ны УЖО принять соответствующие 
меры.

В виду возникших разногласий 
по вопросу о заключении догово 
ра интегралсоюза с восторгом, 
конференция выделила из прений 
этот вопрос и поручила специаль
ной комиссии рассмотреть этот 
вопрос и доложить о результатах 
пленуму конференции. Со стороны 
партячеек слабое руководство

над комсомольскими организаци
ями, партийцы плохо разбирают
ся в содержании пионер ра
боты. Надо использовать 
уездных работников под непосред
ственным руководством Укома на 
работе в деревне.

Необходимо Укому выработать 
методологию изучения дифферен
циации деревни уезда. Постанов
ление 9 уездной конференции об 
о!правке в тундру соответствую
щих работников не полностью 
выполнено.

Работники интегралсоюза нахо
дящиеся в тундре зачастую высту
пают против советизации тунд
ры, надо их решительно пересе
кать. Надо взяться за чистку ап
парата кооперации от несоветских 
элементов.

Надо добиться рационального 
использования средств по дорож
ному строительству, имевшееся до 
сего времени место безалаберное 
использование, необходимо испра
вить, по отношению к растратчи
кам надо принять более решитель
ные меры, иебходимо улучшить 
работу ревизионных и лавочных 
комиссий, слабый контроль со 
стороны ревксммссий поощряет 
растрату.

Сокращение милицейского соста
ва влияет на развитие пьянства 
и хулиганства. Недостаточный 
количественный состав милиции 
не может физически обслуживать 
не только деревни, но и неко
торые волостные центры. Надо

вести широкое изучение по кол
лективизации оленеводческого 
хоз-ва.

Работу ио земпеределам в на
шем уезде необходимо Укому ус
корить. Надо бедняцкую часть 
осведомить с работой ио зеыпере- 
делам.

Лозунг самокритики в нашей 
уездной организации несвоевре
менно получил отзыв.

Работа профсоюзов очень слага. 
Отсутствует профсоюзное просвеще
ние. Необходимо крепче-взяться 
за эту работу. Надо своевременно 
предпринять меры ио обслужива
нию рыбаков нужи ми для них 
товарами. Необходимо через ин- 
тегралсоюз добиться восстановле
ния в Красноборском районе про
изводства замши и мукомольной 
мельницы. Кредиты под с-х. ма
шины надо расширить. Бакиясти- 
тут среди оленеводов не пользует
ся доверием. Надо добиться для 
работы бакпнетитута прикоман

дирования специалистов. Работа 
ио зырянизации проводится слабо} 
необходимо ускорить эту работу,’ 
устраивая курсы и т.д.

Политпросветработа среди лесо
рубов до сего времени отсутствова
ла, надо эту- работу продвинуть. 
Уоно часто перемещает учителей и 
посылает в вновь открытые шко
лы слабых учителей Эю требует 
соответствующее внимание Укома. 
Печорские ответственные работни
ки относятся к нашим работникам 
недоверчиво.

Мы недостаточно обращаем вни
мание на своевременное исправ
ление недостатков у старых пар
тийцев в силу чего ряд това
рищей отходят от нас. Надо это 
учесть в работе уездной ор»ани- 
зации.
-  Со стоюны Укома мало было 
обращено внимания на кредитные 
т ва и оленеводов.

Не было попытки коллективи
зировать.

ДНЕВНИК УП АРТКО Н Ф ЕРЕН ЦИ Й .
РевпзионпаяВ начале вечернего заседания 

24 сентября окончились ярения 
(выступало 20 товарищей) и зак
лючительные слова по докладам о 
кооперации и рынке уезда. После 
доклада о работе комиссии по во
просу о взаимоотношениях инте
гралсоюза и госторга и принятия 
резолюций конференция перешла 
к выборам партийных органов.

Новый состав 
Укома.

В состав Укома выбраны това
рищи: Распутин И.С., Батманов II С. 
Иевлев А., Ануфриев Е.. Кан в И.П., 
Семяшкин А., Марат. Истомин А., 
Сметанин Ф., Доронин А., Хозя- 
инов К ,  Ttнтюков Е., Симарев, 
Канев И Я, и Баоошин А.

КАНДИДАТАМИ в члены Укома 
выбраны т.т.: Надуткин, Вокуев II., 
Семяшкин Ф., Батманов А. и Во
куев М.Н.

Состав нарттройки.
Уполномоченным ОКК выбран 

т. Семяшкин 11.Ф. и чл. иарт- 
тройки товарищи: Терентьев М И. 
и Артеев А

К О М И С С И И .
В ревизионную комиссию вошли 

т.т.: Филиппов Й К , Терентьев Г.А. 
и Чупров Е. Г. и кандидатами к 
ним: Н.Т. Артеев и Ануфриев Т.

Состав делегации на 
Обпартконферен-

Ц IЛ О .

Делегатами на (^партконференцию 
избраны товарищи: Терентьев М.И.. 
Семяшкин А,, Иевлев, Ануфриев Е., 
Тентюков М.И , И стомин А., Те
рентьев 0.. Семяшкин И. и Чуп
ров Ф. и кандидатами: Я.С. Бат
манов, Вокуев М.Н. и Вокуев М И.

Закрытие 
конференции.

После краткого слова председа
тельствовавшею т. Нахлупина об 
итогах работ конференции и по
желания дружной работы над вы 
волнением ее решений конференция 
закрылась.

Пленум нового состава Укома.
2()сен. состоялся первый пленум 

елового состава Укома ВКП. Пле
нум выбрал Бюро из следующих 
товарищей: Иевлев А., Батма
нов И. С., Ануфриев Е., Доронин А 
и Канев И Н „ кандидатами: Ка
нев И. Я., Тентюков и Симарев. 
С-еврета|ем Укома выбран т. Иев
лев, зав. орготделом т. ратманов 
и зав А110 т. Доронин, редакто

ром газ. .Кр. Печора*4 т. Распу
тин и зав. Ужо т. Батма нова.

Пленум решил 2 пленум созвать 
с первой зимней дорогой с поста
новкой на нем вопросов: 1) исполь
зования с-х. кредита, 2) план ра
боты по коллективизации с х. уез
да и 3) прбмыслово производствен
ная работа интегралсоюза.

Совещание секретарей партячеек.
Вчера открылось при У коме со- сы партпросвещения, 2) кампания

вещание секретарей партийных перевыборов делегатских собраний
ячеек делегатов у партконференции, и 3) распространение 2 займа
В повестке совещания: 1) во про- индустриализации.
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